

NUESTROS COLABORADORES

Rocendo González Patiño

Es Licenciado en Derecho por la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo. Realizó estudios de Maestría en Administración en la Universidad Vasco de Quiroga en Morelia, Michoacán donde impartió cátedras en diversas ramas de Derecho, Filosofía e Historia de México; aspirante a Corredor Público con reconocimiento otorgado por la Secretaría de Economía. Ha participado en diversos diplomados, seminarios y talleres nacionales e internacionales vinculados con su profesión y el tema agrario.

Cuenta con una sólida trayectoria profesional en el Sector Agrario, entre cuyos cargos destacan: Coordinador de Asesores del Secretario de la Reforma Agraria, Director General de Delegaciones del Registro Agrario Nacional (RAN), Delegado estatal del RAN en Michoacán.

Asimismo, ha sido diputado local y presidente del Congreso del Estado de Michoacán en la LVIII Legislatura, además integrante de las comisiones de Gobernación, Régimen, Reglamento y Prácticas Parlamentarias. Fungió como Secretario de Gobierno en el municipio de Hidalgo, Michoacán; así como asesor jurídico en los ámbitos del sector privado, partidista y legislativo de la entidad.

Actualmente es titular de la Procuraduría Agraria desde el 1 de diciembre de 2006, por designación del presidente Felipe Calderón Hinojosa.



Luis de la Calle

Es Licenciado en Economía por el Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM), Maestro y Doctor en Economía por la Universidad de Virginia.

Fue Ministro para Asuntos Comerciales de la Embajada de México en Washington, D.C., puesto desde el cual jugó un papel fundamental en el diseño, promoción e instrumentación del Tratado de Libre Comercio con América del Norte, TLCAN. También

laboró en el Banco Mundial como economista de país para las repúblicas Checa y Eslovaca, Polonia y el antiguo Zaire.

Posteriormente se desempeñó como subsecretario de Negociaciones Comerciales Internacionales en la Secretaría de Economía de México, designado por los ex-presidentes Ernesto Zedillo y Vicente Fox. En este cargo, encabezó las negociaciones de México para los acuerdos de libre comercio bilaterales y las negociaciones regionales y multilaterales en la Organización Mundial del Comercio. Fungió también como consejero permanente de PEMEX Exploración y Producción y de la Comisión Nacional Forestal, así como secretario ejecutivo de la Comisión Nacional de Inversión Extranjera.

Entre otras organizaciones, Luis de la Calle es miembro del *Institute of Public Council on Agriculture, Food, and Trade*, del Consejo Mexicano del Asuntos Internacionales y del Instituto Mexicano para la Competitividad.

Cuenta con amplia experiencia docente, actualmente imparte el seminario en Economía de México en el Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM). Además, dicta conferencias en todo el mundo sobre comercio internacional, la economía mexicana y otros campos de investigación académica. Tiene una amplia lista de artículos publicados y quincenalmente se publica su columna "¿Qué más?" en el periódico *El Universal*.

Es socio fundador y director general de De la Calle, Madrazo, Mancera, S. C. (CMM), donde es responsable de la administración y operación de la empresa, además de aportar a sus clientes su comprensión de la economía, los procesos reglamentarios y los asuntos relacionados con el comercio internacional. Es miembro del Consejo de Administración de Aeroméxico.



Jaime Hisao Yesaki Cavazos

Tiene un diplomado en Alta Dirección de Empresas por el Instituto Panamericano de Alta Dirección de Empresas (IPADE) y en Desarrollo Humano por la Universidad Iberoamericana.

Ha fungido como vicepresidente Pecuario en tres periodos, vicepresidente de Organización y Desarrollo, así como secretario. En la Unión Nacional de Avicultores fue presidente, secretario del Comité de Vigilancia, asesor del Comité Directivo y Consejero.

NUESTROS COLABORADORES

Se desempeñó también como presidente y secretario del Comité Directivo de la Asociación de Engordadores de Pollo de Nuevo León, así como presidente y secretario del Consejo de Vigilancia de esa Asociación y fue además delegado de la Asociación Latinoamericana de Avicultura.

Actualmente forma parte de diversos consejos directivos y comisiones, como son: el Instituto Mexicano de Normalización y Certificación; de la Universidad Autónoma Agraria “Antonio Narro” y la Fundación Mexicana para la Investigación Agropecuaria y Forestal, A.C., entre otros.

A la fecha (marzo de 2008) es presidente de los consejos de administración de Grupo Productora de Alimentos; Grupo Agropecuario Yesaki; Avigran del Noreste y Avigran Estados Unidos. Es presidente también del Consejo Nacional Agropecuario (CNA) y miembro de la comisión ejecutiva del Consejo Coordinador Empresarial (CCE).



María Eugenia Reyes Ramos

Es Licenciada en Sociología por la Universidad Autónoma Metropolitana– Xochimilco. Es Maestra en Ciencias en Sociología Rural por la Universidad Autónoma Chapingo y Doctora en Historia de México por la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) se tituló con la tesis “El conflicto agrario en Chiapas: 1934-1964” obteniendo mención honorífica en el examen de grado.

Ha dirigido grupos de investigación como jefa de las áreas de investigación siguientes: clases sociales y estructura agraria y sociedad y territorialidad. También fungió como coordinadora de la carrera de Sociología.

Actualmente es profesora-investigadora de tiempo completo del Departamento de Relaciones Sociales de la Universidad Autónoma Metropolitana, donde ha impartido más de 60 cursos en la licenciatura de Sociología, en las maestrías en Políticas Públicas y Desarrollo y Planeación de la Educación, además del doctorado en Ciencias Sociales.

Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores como investigador nacional nivel I desde 1991 a la fecha.

Es autora de 36 artículos especializados de investigación y de cuatro libros, los más recientes son:

- ⇒ *La política social en Chiapas*, Araceli Burguete (coord.), Cal y Mayor, UNICACH, San Cristóbal de Las Casas, Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, 2002.
- ⇒ *Conflicto Agrario en Chiapas: 1934-1964*, CONECULTA-Chiapas y UAM-X, México, Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, 2002.

Ha colaborado con varios artículos en *Estudios Agrarios*, Revista de la Procuraduría Agraria.



Reyna M. C. Moguel Viveros

Doctora en Antropología Social por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Pertenece al Sistema Nacional de Investigadores. Es investigadora titular de El Colegio de la Frontera Sur (ECOSUR), es también catedrática de la Maestría en Desarrollo Regional Rural de la Universidad Autónoma Chapingo. Sus áreas de interés son: análisis de los sistemas sociales y la relación de ambiente y población.



Sonia Janet Pineda Morales

Licenciada en Relaciones Internacionales por la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla. Actualmente es estudiante de la Maestría en Ciencias en Recursos Naturales y Desarrollo Rural de El Colegio de la Frontera Sur (ECOSUR), Unidad San Cristóbal de Las Casas, Chiapas. Sus áreas de interés son: política y economía de mercados agrícolas.



Manuel Gustavo Palacio Peralta

Licenciado en Biología por la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla. Actualmente es estudiante de la Maestría en Manejo de Recursos Naturales y Desarrollo Rural de El Colegio de la Frontera Sur (ECOSUR), Unidad San Cristóbal de Las Casas, Chiapas. Sus áreas de interés son: contradicción entre la política agraria y la política de conservación en la Selva Lacandona.



NUESTROS COLABORADORES

Francisco Roa Cuevas

Es Médico Veterinario Zootecnista por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Con beca del gobierno francés, se formó como investigador en el Laboratorio de Economía y Sociología Rural del Instituto Nacional de Investigaciones Agronómicas (INRA) de Montpellier, Francia.

En la Facultad de Derecho y Ciencias Económicas y en la *Ecole Nationale Supérieure d'Agronomie* (ENSA), Montpellier, se tituló de Economista Rural. Con beca del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT), realizó postgrado en Ciencias Humanas, Desarrollo Económico y Técnicas de Decisión en la Facultad de Derecho y Ciencias Económicas de la Universidad I y la Cátedra de Economía del INRA, Montpellier. En el Centro Internacional de Altos Estudios Agronómicos Mediterráneos (CIHEAM), realizó estudios superiores en Teoría del Desarrollo Económico y preparó el *Master of Science* en Desarrollo Rural y Agroalimentario. En la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad de Aix-Marsella II, realizó el DEA de Estudios Profundos en Economía y Finanzas Internacionales, y el de Relaciones Internacionales y Modelos Comparados de Desarrollo. Preparó su tesis doctoral sobre la "Crisis Alimentaria en México" y se doctoró en Ciencias Económicas.

Ha ocupado diversos cargos en la administración pública entre los que destacan: en la Comisión del Río Balsas fue coordinador general de Ganadería y director del Programa de Inseminación Artificial y Rescate Genético de Bovinos Lecheros para Clima Tropical; fue delegado federal de CONASUPO en el estado de Zacatecas y delegado del Programa PROGRESA-SEDESOL en el estado de Coahuila.

En el ámbito académico, diseñó y dirigió el Centro de Vinculación e Investigación Agropecuaria de la Universidad Autónoma Metropolitana UAM-Xochimilco.

En la Facultad de Estudios Superiores FES-Cuautitlán, UNAM, impartió cátedra de Economía política y Proyectos de inversión, y representó a la institución en el Foro Mundial de Sociología Rural sobre Seguridad Alimentaria que se realizó en Bolonia, Italia en 1988. En 1997 diseñó y coordinó el doctorado en Ciencias de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia, donde impartió los seminarios Metodología de las Ciencias y Planeación de Sistemas Agroalimentarios.

En 1989 ganó el premio "Economía Agrícola del Tercer Mundo" por su investigación sobre la crisis y modernización lechera.

En 2003 participó en la organización del Foro Internacional de Turismo Solidario y el Desarrollo Sustentable FITS, cuya primera edición se realizó en Marsella, Francia con el patrocinio del Ministerio de Asuntos Exteriores MAE del gobierno francés; en 2006, con el patrocinio del gobierno de Chipas y el (MAE) francés, participó en la organización del 2º FITS “Desarrollo Sustentable y Comercio Justo”, coordinó el taller Migración y Desarrollo y la estructuración del Plan Internacional de Acción 2006-2010.

Actualmente es secretario técnico de la Comisión de Evaluación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte en el Senado de la República.



Juan Agustín Franco Martínez

Es Licenciado en Economía por la Universidad de Extremadura, Badajoz, España. Fue becario pre-doctoral del INIA en el Centro de Investigación y Formación Agraria CIFA-Granada (Junta de Andalucía). Es Doctor por el departamento Economía Aplicada de la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de la Universidad de Granada.

Entre sus publicaciones recientes destacan las siguientes: *Efectos y desafíos de la política europea agroambiental sobre el sector olivarero del sur de España* (2006); *Eficiencia económica y agricultura mediterránea* (2007); y *Reflexiones sobre Renta Básica, productividad y conocimiento* (en prensa).

Actualmente es profesor ayudante en el departamento de Estructura Económica (Área de Economía Aplicada) de la Universidad de Zaragoza desde septiembre de 2006.



Macario Rodríguez Entrena

Es Licenciado en Ciencias Ambientales por la Universidad de Granada (España). Cursó el programa de doctorado Ciencias y Tecnología del Medio Ambiente. Fue becario de apoyo a la Información y Orientación Universitaria durante el curso académico 2002-2003 en la Facultad de Ciencias de la Educación. Universidad de Granada; fue becario de apoyo al Programa de Automatrícula de la Universidad de Granada durante el curso académico 2003-2004 en la Facultad de Ciencias de la Educación. Entre los cursos de postgrado destacan el de experto en Gestión de la Calidad, organizado por la Escuela de

NUESTROS COLABORADORES

Negocios, EOI, en la Universidad de Córdoba y el de Especialización en Agricultura Ecológica, organizado por el Centro de Formación de la Asociación Comité Andaluz de Agricultura Ecológica (CAAE). Pertenece al Centro de Investigación y Formación Agraria CIFA-Granada (Instituto Andaluz de Investigación y Formación Agraria, Pesquera, Alimentaria y de la Producción Ecológica IFAPA-Junta de Andalucía).



Nicolás Edmundo Venosa Peña

Es Ingeniero en Desarrollo Rural por la Facultad de Ciencias Agropecuarias, cuenta con la Especialidad en Entomología Aplicada por la Facultad de Ciencias Biológicas, ambas de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Realizó la Maestría en Ciencias Políticas en la Universidad Popular Autónoma del Estado de Puebla. Cuenta con una vasta experiencia en política, docencia, comunicación y administración pública.

Administración Pública

Ha sido Consejero en la Comisión Estatal de Derechos Humanos del Estado de Morelos (CEDH). Delegado del Registro Agrario Nacional (RAN) en el estado de Morelos (2000-2006), nombrado por el entonces Director en Jefe, Agr. Abelardo Escobar Prieto. En 2006 fue designado Director General de Delegaciones del RAN. A partir del 16 de marzo de 2007, Director General de Estudios y Publicaciones de la Procuraduría Agraria nombrado por su titular, licenciado Rocendo González Patiño. Actualmente es Director General de Organización Agraria.



Artemio Colín Salgado

Es Licenciado en Economía por la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM), cuenta con la especialidad en Relaciones Económicas Internacionales. Obtuvo el título profesional con la tesis "Relaciones comerciales y financieras de Japón y los Nic's en el nuevo contexto internacional y su incidencia en México 1990-1994".

Ha ocupados diversos cargos en otras instituciones entre los que destacan: asesor de proyectos de inversión en la institución Asesores Profesionales de Comercio y al Exterior (APCE) de México, S. C.; profesor adjunto en la Facultad de Economía de la UAEM;

evaluador y coordinador de proyectos de inversión en el Fondo de Desarrollo de la Investigación Científica y Tecnológica (FONDICT) de la UAEM, entre otros.

Es coautor del documento titulado "La mujer y su relación con la tierra", que forma parte del libro *Las mujeres en el México rural*, publicado por el INEGI en 2002, derivado del convenio de colaboración PA, SAGARPA e INEGI.

